

Condiciones de Suscripción
A LA
PROTESTA diario

Capital e Interior
MES 1.00
TRIMESTRE 3.00
SEMIESTRE 5.50
AÑO 10.00
Número sustraído 0.05

La Protesta

Condiciones de Suscripción
A LA
PROTESTA diario

Exterior
TRIMESTRE \$ oro 2.00
SEMIESTRE 4.00
AÑO 7.50

AVISOS
PRECIO CONVENCIONAL

Director:

Redacción y Administración: CORDOBA 359 Un. Telef. 1797 Avon.

Administrador: JUAN CREAGHE

LA PROTESTA diario

aparecerá el 1.º de Abril próximo.
Los compañeros que tengan idea de suscribirse deben hacerlo cuanto antes.

El número de suscriptores hasta la fecha apenas pasan de mil.

LA SEMANA

Lamentamos tener muy corto espacio que dedicar a las elecciones; otras cosas de mayor importancia exigen nuestra atención, pero el asunto valdría la pena.

Descontábamos de ante mano el triunfo de los candidatos oficiales; era estúpido que sucediera lo contrario.

Los diarios que se llaman opositores y que en realidad no son otra cosa que vividores, han estado quejándose lastimosamente y funerariamente del negocio de compra-venta de votos.

No vemos la razón de tales quejas.

La roña social tiene tanto derecho a votar como el que más; es muy dueña y muy libre de venderse a quien más le pague; después de todo no vemos nosotros que diferencia hay entre uno y otro candidato.

Ahora bien; si la chusma tiene derecho a venderse y vendiéndose vence, prueba de que la chusma es mayoría y siendo así no vemos el porque haya de enojarse y lamentarse quejosa la llamada prensa independiente.

Lo que hay es que cada uno quiere el agua para su molino.

Si la ley precisamente tiende en su espíritu a consagrar la voluntad de las mayorías y estas manifiestan la voluntad, como lo patentizan, vendiéndose; no vemos el porque haya de quejarse la prensa.

Sin duda que para nosotros es repugnante que esas muchas mayorías estúpidas, como dice Ibsen, hayan de imponernos su idiotísima voluntad.

Pero nosotros tenemos derecho a quejarnos porque no aceptamos eso de las mayorías. . . que ha de saber toda esa chusma de los anhelos y aspiraciones del mundo nacional! Confesamos sí, que los elegidos son dignos de la canalla que les eligió. . . Cernadas el estúpido más diputado. . . pero detengámonos, no perdamos tiempo, demasiado nos hemos ocupado de la chusma.

Queremos decir dos palabras de Palacios.

Sin esperanzas, sin ilusiones ni entusiasmos, pero también sin disgusto; con cierta sonrisa de benevolencia curiosidad le miramos llegar a esa casa de miserables ambiciones donde tantas porquerías, tantas miserables comedias se han llevado a cabo. . . y se llevarán aún.

No creemos que Palacios pueda hacer nada útil allí, no creemos que le sea permitido servir ni a su partido ni a la clase trabajadora.

Confesamos con gusto, no obstante, que Palacios es, de todos los socialistas, el que menos merecía salir de carada al parlamento, pero sí, el que mejor, creemos, ha de comportarse.

Esperemos.

A UN FILÓSOFO

No dices, caro amigo, que quieres ser filósofo, y que en la lucha nuestra no ves otra cosa más que el torbellino de ilusiones que con fé de mártires nos arrastra.

Anteus Plato, sed magis amica veritas. ¿Te acuerdas? Bien, permíteme que a tu gran cariño y en homenaje a nuestra grande y vieja amistad, uso contigo, óptimo Leo, una franqueza grande y una sinceridad mayor.

Amo y admiro tu gran talento; lo conozco; ni el orgullo ni el temor prendieron ¡hidra makita! en el robusto tronco de tu cuerpo fuerte.

Pues bien, escucha: Tu manera de ver no es filosofía, es veneno que te dejó job, pero poco! tu viejo catolicismo de antaño. ¿Te acuerdas?

Bien, pues. Lo que necesita la humanidad nueva, no son filósofos, sino manos. Manos y no lengua!

Tú, el viejo amigo de la lucha que tanto amaste, lo sabes bien.

Hay que alzar la tienda junto al mar; abrir la puerta y recibir al sol; al sol, señor esplendoroso, potente y fecundo de la vida, del amor y del bien. ¡Al sol del porvenir!

¿Eres pesimista? Lo dudo. No cuadrará tal enfermedad a tu músculo potente ni a la coraza de buen viejo hierro de tu pecho de varón.

Hay más. La vida es lucha; lo aprendí de ti, ¡oh fuerte amigo! que me enseñaste las dulzuras de su amor.

¿Cómo puede entonces ser que en la mañana de la vida ¡oh veinte años! al ver alzarse el sol radiante, nos miremos, filósofo tranquilo, descender al llano, y quieras quedar, espectador inerte, contemplando la feral contienda, desde la torre alta de tu talento, cuando tu garra y tus alas te llaman al combate, batiendo la señal tu corazón alivo, que en ímpetus bravíos, desborda por tus venas el torrente de fuego de tu sangre?

¿Ves error en los hombres? enseñales; las ideas te formulan dudas? aclaralas.

Tu talento nos pertenece, como tu cuerpo a la tierra. Solo el miserable es egoísta; tú eres rico; sí generoso, sí espléndido; no es súplica, es deber tuyo, no te enseño, te apostrofo.

Más todavía.

No puedes ser filósofo; nuestra lucha es por el pan, por la vida; tú no estás muerto. Solo tienes un derecho, el de elegir; con nosotros hacia el futuro, ó hacia el pasado con nuestros cuernigos.

No pretendas sentarte en el camino; el mundo marcha y quedarías rezagado. *¡Surge et avanza!* es la señal.

Prosigue mi marcha y me voy, pero te aguardo.

Las dos manos; ¡hoy y siempre!

R. ELAM RAYL.

ANTE TODO, NO ESTORBAR

Desde algunos años a esta parte se habla mucho de educación integral. La frase está de moda esperando que la cosa exista de nuevo en alguna parte y como es más fácil escribir ó hablar que estudiar ó ejecutar, muchas personas, y de las más serias, hablan a tuertas y derechas dando de esas palabras, las más fantásticas definiciones.

Hay algunos buenas gentes que después de haber leído ciertos artículos sobre educación integral, seducidos por la vaga idea que sospechan que existe bajo esa designación, llegan a no comprender absolutamente nada.

Quien, para hacer un poco de luz, escribe estas líneas, no es el inventor de idea vieja, vieja en el mundo; ni de las palabras que por primera vez fueron empleadas por J. Prudhomme y P. Denis.

Como lo indican el conocido Issaurat, cuando la educación del niño se hizo espontáneamente en el mismo lugar en que debía vivir, esa educación fué integral, relativamente al medio y a la época.

Entonces el niño recibió las nociones y contrajo los hábitos que más tarde, debían serle útiles para vivir en ese medio en que estaba.

La educación dejó de ser integral, cuando la infancia fué entregada a los bonzos, a los hechiceros, a los frailes ó los pedantes me afisicos que se esforzaron en modelar el pensamiento del niño según absurdos principios *a priori* (de antemano) preparadas, sin tener ni el deseo, ni la inteligencia

de investigar cuales podrían ser los que más tarde harían de ese niño un miembro útil a la comunidad.

Después de haber contribuido grandemente a la propagación en los congresos de los principios de la educación integral, así como también en las secciones de la Internacional, en Bélgica, Suiza y Francia en 1898, 60 y 70; después de haber publicado en la revista *Filosofie positive* de Litré y Wyrouboff, una exposición bastante completa (1), considerada como utópica por los directores de esa revista, tuvo por un inverosímil y pasajero concurso de circunstancias, de hacer durante 11 años y con una relativa libertad con resultados bastante satisfactorios, una aplicación práctica de ese modo de educación en 120 ó 150 niños de ambos sexos y de 4 a 16 años de edad.

Ya habláramos de esa memorable experiencia pedagógica.

¡Hoy deseo ante todo proclamar, con todas las fuerzas que me quedan, ese precepto de Hipócrates, más despreciado aún en educación que en medicina: *Primum non nocere*: ante todo no estorbar.

Respetad el espíritu de observación y de iniciativa de los niños, absteniendolos de imprudentemente procurar excitarlos; dejad al niño hacer por sí mismo sus descubrimientos; esperad sus preguntas y respondedle con fino, con sobriedad y extrema reserva a fin de que su espíritu continúe ejercitándose con sus propias fuerzas. A veces si es preciso ayudarlo a vencer ciertas dificultades que le detienen, pero nunca debéis resolver por él un problema fácil, que el niño resolvería muy bien sin vuestra ayuda. Proceder de otro modo no es desenvolver las facultades del niño sino achatarlas, *excenearlas, enseñandole la pereza intelectual, la peor de todas* (2).

Pero, ante todo y sobre todo absteneos de imponer al niño vuestras viejas ideas, ya preparadas y adquiridas por una rutina irreflexiva y embrocadora.

Observad y estudiad mucho al niño; él es quien, las más de las veces, debe guiarnos y hacernos conocer, puesto que las conoce mejor que nosotros, sus necesidades físicas, intelectuales y afectivas.

Tened siempre muy presente esto: **Ante todo no estorbar.** Después de eso ayudad al niño a desenvolver harmonicamente todas sus facultades.

(Del Postgrado) P. ROBIN.

El conflicto de los estudiantes

No sabemos hasta donde quiere ir *La Nación* con el constante abuso de la mistificación de los hechos. El martes, con motivo del conflicto universitario, pide al ministro que castigue a los burulleros.

A renglón siguiente insulta a los estudiantes, afirmando que no son ellos los autores de la protesta contra los enjuagues de la Facultad de Derecho, no les cree capaces de conductivo como hombres; no los cree capaces de oponerse a los miserables componendas que allí se realizan.

La silvatina y suspensión del lunes, es continuación de la huelga grande del 1.º de Diciembre. Aquella echó por tierra el prestigio de la Facultad y la debilidad del ministro y del consejo Universitario, dejó sin solución un conflicto, cuyo resultado había sido el desbande total de la Academia de la Facultad.

Los Académicos, tanto más académicos cuanto menos dignos, olvidaron aquello de Moreno: *La renuncia de un hombre de bien, es siempre indeclinable*, y tal vez por considerar que ellos no son hombres, ni de bien ni de nada, continuaron como sindicato, aferrados a

Elementos peligrosos

Si el cumplimiento de las leyes no fuera una miserable enjuagadora pilatuna en este Santo Imperio Argentino, tiempo hace que la ley contra los *peligrosos* habría dado los más profundos resultados.

Habríase comenzado entonces por expulsar en el penúltimo término de 24 horas, al excelentísimo señor Presidente del Imperio, quien entre otras pruebas de *peligro*, ha ofrecido la de ser un degollador de heredidos; según el decir del señor Florencio del Marmol, en su obra: *Datos y documentos de la revolución de 1874*; y el de haber robado 60 millones de pesos oro, según es público y se afirma, en la cuestión del ardufamoso negocio del puerto de la capital.

Habríase expulsado a esa especie de damisela con barbas conocida con el nombre de Mansilla, quien, como es sabido robo escandalosa e impunemente al muerto Banco de la provincia, en cuyo fallecimiento tanto sudor perdieron más de cuatro gringos trabajadores.

Habríase ordenado, sin pérdida de un momento la expulsión del peligrósimo Dr. Ramón J. Cárcano, ladrón impenitente, según el decir de las gentes; el cual en tiempos del bien amado Dr. Juárez, robó nueve millones de pesos en la Administración de Correos y Telégrafos.

Posible es que también se hubiera ordenado la expulsión inmediata del llamado Manuel J. Campos, jesuita redomado ó imbecil nato, que fué acusado de asesino cuando era jefe de policía y de ladrón y de cobardía y vendido, por los revolucionarios del 90.

Habríase expulsado también, no cabe duda, al peligrósimo Dr. Givvil, actual ministro de Obras públicas; acusado claramente y groseramente de *ladron*, por la llevista *El Sol*.

Posible fuera que también se expulsara sin mucha dilación un miraminto, la colección de inútiles L. C., conocidos con el nombre de senadores y diputados, cuya absoluta carencia de dignidad, de vergüenza y de honradez, no hay para que encarecer, desde que ellos mismos se empeñaron en ponerla de manifiesto.

Habríase expulsado, y no tengo de ello la menor duda, al señor Arzobispo de Buenos Aires, quien por salvaguardar sus íntimas suciedades, no se atrevió, ni se atreve, a castigar al fraile Orzali de Santa Lucía, quien, como es público y notorio vive en concubinato ilegítimo prostituyente, con cuatro hermanas; amenazado por el fiscal de la curia, prometió levantarle la sotana al Arzobispo, diciendo que probaría que el aludido Sr. Arzobispo, amén de ser guacho, lenta queridas, vicioso contra natura y enfermedades deshonrosas.

Expulsárase, y esto sin dilación alguna, al rey Perazzo, actual fiscal de la curia; quien, siendo director del asilo de menores, supuso aún presenciar que un fraile apodado, el P. Chiquito, violaba a uno de los asilados, sin que se atreviera a castigar al miserable representante ministro de la miserable iglesia re-

padre. Un día ponderando la robusta complexión hereditaria de su familia, añadió:— *¡fíral, mi padre*, por ejemplo, no estuvo enfermo *hasta su muerte*.

Una insensibilidad animal llevada a tan alto grado, parece imposible; es un fealdad.

Debió tener aquel hombre algún defecto orgánico, una monstruosidad física y moral desconocida de la ciencia, y no un delito.

Dostoyevsky

(1) Mientras dura la prisión, porque después suelte por poco.—N. de la R.

DE LAS PRISIONES

No se puede juzgar el crimen con ligereza; su filosofía es mucho más complicada de lo que se cree. Está probado que ni los presidios, ni las cárceles, ni el sistema de trabajos forzados corrigen al criminal; tales castigos solo sirven para domarlo, y para tranquilizar a la sociedad contra sus atentados futuros. (1) La reclusión y los trabajos forzados desarrollan en esos hombres un odio profundo, la sed de los gozos prohibidos y una espantosa desprecupación.

Por otra parte, estoy convencido de que el sistema celular no alcanza tampoco sino un fin aparente y engañoso. Arranca al criminal toda su energía y toda su fuerza; encerva el alma, a la que debilita y asusta, y hace aparecer a una momia medio loca, como un modo de arrepentimiento y enmienda.

El criminal que se rebela contra la sociedad, la aborrece y cree estar siempre en su derecho; la sociedad tiene culpa, él no. ¿No ha sufrido acaso su condena? Se considera, pues, absuelto a sus propios ojos. A pesar de las diversas opiniones, todos reconocen que hay crimines que, sea cual fuere la legislación, serán indiscutiblemente crimenes, y se considerarán tales, mientras el hombre sea hombre. Únicamente en presidio he oído contar, entre risas apenas contenidas, las atrocidades más feroces.

No olvidaré jamás a un parricida que fuera antes noble y empleado. Había cansado la desgracia de su padre. Era un verdadero hijo pródigo. El viejo trataba en vano de contenerlo en la pendiente fatal que recorria. Como estaba acribillado de deudas y sospechaba que su padre tenía, además de una granja, mucho dinero oculto, le mató para entrar pronto en posesión de su herencia.

Su crimen solo se desenbrió al cabo de un mes. Durante todo aquel tiempo el asesino, que había notificado a la justicia la desaparición de su padre, continuó entregándose a su vida de crapula. Pero un día la policía descubrió el cadáver en una alcantarilla. La cabeza estaba separada del tronco y apoyada al cuerpo; bajo la cabeza, como por irrisión, el asesino había puesto una almohada. El joven no confesó. Fué degradado, despojado de sus privilegios de nobleza y enviado a los trabajos forzados por veinte años.

Mientras le conocí, lo vi siempre alegre y desprecupado. Era una verdadera cabeza de chorlito, siquiera no fuera tanto. Nunca nació en él una crueldad excesiva.

Los otros detenidos lo despreciaban, no a causa de su crimen, del que no hablaban jamás, sino porque carecía de dignidad. Hablaba a veces de su

Justus

JUSTUS.

presentante del no menos miserable...

Quien duda de que si aquí en el Santo Imperio Argentino, en este...

Y al Gefe de los gonzarros negri...

Acaso sus atropellos contra los obreros...

Y toda la turba de rasgas que el buen publico conoce...

DEFINIENDO

Se habla por la vida por que la vida es lucha...

Laucha, yo no concibo como la huelga pueda ser paralización de brazos...

En las cercanías de Glasgow, en Paisley, gracias á la enérgica actividad...

Los últimos acontecimientos de Rusia...

Las máquinas no podrán nunca compararse en su valor...

Como los obreros en la lucha por la existencia, no tienen doctores...

Pero, luchar, trabajar, trabajando siempre para los explotistas...

Consideración pues, que los seres inanimados...

Como el derecho que tiene el capitalista...

UNA CARTA

Antes de LA PROTESTA

Para que los infelices obreros de este taller de Tolosa...

¡Signo de los tiempos!

En los 20 siglos que lleva de vida el cristianismo...

Y, 3.º—Si las huelgas pertenecen á otros gremios...

Brava razón, con ella se podía aconsejar á los nobles franceses...

1.º "Free Society" de Chicago.

Inglaterra. Empujando por el anarquista, debo desde ya confesar...

Nuestra excelente compañera Voltairina de Gyro...

Sus conferencias en el South Placo Institute y en el East End...

En las cercanías de Glasgow, en Paisley...

Los últimos acontecimientos de Rusia...

Las máquinas no podrán nunca compararse en su valor...

Como los obreros en la lucha por la existencia...

Pero, luchar, trabajar, trabajando siempre para los explotistas...

Consideración pues, que los seres inanimados...

Como el derecho que tiene el capitalista...

UNA CARTA

Antes de LA PROTESTA

Para que los infelices obreros de este taller de Tolosa...

¡Signo de los tiempos!

En los 20 siglos que lleva de vida el cristianismo...

Y, 3.º—Si las huelgas pertenecen á otros gremios...

Brava razón, con ella se podía aconsejar á los nobles franceses...

1.º "Free Society" de Chicago.

Esto que sería un principio de sabotaje...

Nuestra excelente compañera Voltairina de Gyro...

Sus conferencias en el South Placo Institute y en el East End...

En las cercanías de Glasgow, en Paisley...

Los últimos acontecimientos de Rusia...

Las máquinas no podrán nunca compararse en su valor...

Como los obreros en la lucha por la existencia...

Pero, luchar, trabajar, trabajando siempre para los explotistas...

Consideración pues, que los seres inanimados...

Como el derecho que tiene el capitalista...

UNA CARTA

Antes de LA PROTESTA

Para que los infelices obreros de este taller de Tolosa...

¡Signo de los tiempos!

En los 20 siglos que lleva de vida el cristianismo...

Y, 3.º—Si las huelgas pertenecen á otros gremios...

Brava razón, con ella se podía aconsejar á los nobles franceses...

1.º "Free Society" de Chicago.

dejen guillotinar, como ocurrió con sus abuelos...

Todo lo que no sirve estorja y todo lo que no es útil...

Y "Democracia Cristiana" No desmentio la copa de que procede...

¡Bravas gentes, vivo dios; bravas gentes, tan buenas...

Y me atrevo á preguntar, obreros de los talleres de Tolosa...

Conoció la historia de las Maronitas de los Borgias?

¡Poli-e il, scasso! El sombrero, el tetrico y sanguinario...

Mostradme una institución, una sola, institución cristiana...

No habíamos siquiera de la inquisición para que?

Así se la visto en ambas buelgas de los ferroviarios...

Decid, donde está su mausolombro y su piedal...

¡Y que pretenden esos haraganes rignocidos...

Acaso el viento loco y siniestro de sus negras sotanas...

¡Nuestro bien! es sarcasmo, es tiranía!

Acaso siempre no fué su política estar del lado de los tiranos.

¡Nosotros no, nosotros no nos asustamos de palabras...

Otra decepción más! Y siempre decepciones...

¡Qué especie de patriotismo era el que inducía al general Mitre...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

DISLOCACION!

Después de haber divulgado las irregularidades de que se hacía gala...

Seguramente algún papá le habrá dado consejos...

¡Pues se equivoca don Panchito! Demasiado sabemos lo hipocrita que es...

Aunque para equilibrar su amor propio embebió—como dice—ya rezando plegarias...

¡Si, en vano! porque los mentirosos, traidores y persegros como él...

También nos ha proporcionado admiración al ver que sus sadites...

En fin, no deja de ser un triste papá para don Francisco...

Muy bien para ti, Pantoja. Este es el pago, en cambio...

De obrero secundario le elevaron a capataz, y tu ambición y orgullo...

Cuando te creías el dios potente de los talleres del Ferrocarril...

Tu te creíste ofendido y pese a quien pese lo dijiste...

¡Y que pretenden esos haraganes rignocidos, violadores de niños...

¡Nuestro bien! es sarcasmo, es tiranía!

Acaso siempre no fué su política estar del lado de los tiranos.

¡Nosotros no, nosotros no nos asustamos de palabras...

Otra decepción más! Y siempre decepciones...

¡Qué especie de patriotismo era el que inducía al general Mitre...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

Hosanna electoral

¡Gloria en las alturas, paz en tierra para los electores...

¡Santa Congregación de la calle Mléjico está de gala...

¡Barbecha y Justo callaron, Mantecquilla, la fruste en tierra...

¡Píza hizo un gesto de admiración y se retiró a preguntar...

¡Repeto se pasaba agitado, empujando y desenvolviendo...

¡Gerrillano, escupía y suspiraba. Mientras que en un rincón...

¡Calmó calma, compeneni; lísona non desparece...

¡Música: grato al pílette. Palacios gozó del triunfo...

¡Trescientos setenta y siete socialistas en el total de votados...

¡Hay discursos, después nuevos abrazos, felicitaciones...

¡Por fin, la procesión rompe la marcha al compás de las notas...

¡Tanto patriotismo era el de Forest, Pagola, Alvarez, Dorrigo...

¡Tampoco tenían mucho patriotismo, aquellos jefes...

¡Qué patriotismo animaría el corazón de Lavalle...

¡Bien es cierto que en ese tiempo los soldados eran la hez...

¡Pero que decir de los oficiales y jefes que hacen hoy...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

LA LEY DE EXPULSION

El cuento del tío del "mancho" al jefe de policía...

Como es natural, estas insopradas explosiones...

En vista de esto y a fin de averiguar lo que había de cierto...

¡Expulsión de los cuatro últimos deportados...

En prueba de las presentes afirmaciones...

¡Yo me detiene la marcha del carro; el conductor se apea...

¡Otro hecho que sin duda llamó la atención del público...

¡Qué especie de patriotismo era el que inducía al general Mitre...

¡Bien es cierto que en ese tiempo los soldados eran la hez...

¡Pero que decir de los oficiales y jefes que hacen hoy...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

Hosanna electoral

¡Gloria en las alturas, paz en tierra para los electores...

¡Santa Congregación de la calle Mléjico está de gala...

¡Barbecha y Justo callaron, Mantecquilla, la fruste en tierra...

¡Píza hizo un gesto de admiración y se retiró a preguntar...

¡Repeto se pasaba agitado, empujando y desenvolviendo...

¡Gerrillano, escupía y suspiraba. Mientras que en un rincón...

¡Calmó calma, compeneni; lísona non desparece...

¡Música: grato al pílette. Palacios gozó del triunfo...

¡Trescientos setenta y siete socialistas en el total de votados...

¡Hay discursos, después nuevos abrazos, felicitaciones...

¡Por fin, la procesión rompe la marcha al compás de las notas...

¡Tanto patriotismo era el de Forest, Pagola, Alvarez, Dorrigo...

¡Tampoco tenían mucho patriotismo, aquellos jefes...

¡Qué patriotismo animaría el corazón de Lavalle...

¡Bien es cierto que en ese tiempo los soldados eran la hez...

¡Pero que decir de los oficiales y jefes que hacen hoy...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

LA LEY DE EXPULSION

El cuento del tío del "mancho" al jefe de policía...

Como es natural, estas insopradas explosiones...

En vista de esto y a fin de averiguar lo que había de cierto...

¡Expulsión de los cuatro últimos deportados...

En prueba de las presentes afirmaciones...

¡Yo me detiene la marcha del carro; el conductor se apea...

¡Otro hecho que sin duda llamó la atención del público...

¡Qué especie de patriotismo era el que inducía al general Mitre...

¡Bien es cierto que en ese tiempo los soldados eran la hez...

¡Pero que decir de los oficiales y jefes que hacen hoy...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

PERIODISMO...

En algo era necesario, que me ocupara, y llevado por el espíritu...

¡Después de esto, después de haber estado en la redacción...

¡En un próximo escrito haré nuevas revelaciones...

¡Yo me detiene la marcha del carro; el conductor se apea...

¡Otro hecho que sin duda llamó la atención del público...

¡Qué especie de patriotismo era el que inducía al general Mitre...

¡Bien es cierto que en ese tiempo los soldados eran la hez...

¡Pero que decir de los oficiales y jefes que hacen hoy...

¡Yo me detiene la marcha del carro; el conductor se apea...

1.º Véase la Diaria, Esquejal, capítulo VI, versículo IV.

foncentar las grandes iniciativas, fustigar los deserciones, señalar los defectos e inmoralesidades, proponer a la ciudadanía la solución del pueblo y ser el azote de los malvados, en una palabra, ser el paladín de todo progreso...

—Todo eso está muy bien, amigo mío, y hasta sería digno de figurar como el programa de un diario que por primera vez aparece a la luz pública...

—A los deudos un cariñoso saludo.

VELADAS, ASAMBLEAS Y CONFERENCIAS

A beneficio de la familia del compañero Francisco Berri y otros deportados que se encuentran en Montevideo en un estado calamitoso sin poder encontrar trabajo por causa de la revolución que existe allí!

Joaquín Huella, sobre el tema: «La Guerra»; Narciso Bartolozzi, «La acción libertaria en las sociedades obreras»; Manuel Marante, «Solidaridad obrera».

Se cobrará 20 centavos la entrada. Por ser tan deplorables las condiciones en que se encuentran los beneficiarios recomendamos a todos los compañeros puntual asistencia.

Repatriadores de Paz. — La Sección Norte de esta Sociedad, celebra una asamblea, en la calle Charcas 1283 el sábado 10 del corr. a las 8 p. m.

Aserradores y Azeos. — Esta Sociedad celebrará asamblea general el Domingo 20 del corr. a las 2 p. m. en su local social calle Patricios 714, para tratar asuntos interesantes y ver de extender en lo posible la organización.

El día 11 por la noche se dió la función anunciada en el salón Suizo para los cocheros de plaza con una numerosa concurrencia a pesar del tiempo lluvioso que había. Se representó el drama en cinco actos de Octavio Mirbeau «Los malos pastores».

Los compañeros del cuadro filodramático estuvieron muy bien. La compañera Tassi declamó una poesía ganándose la simpatía del público por lo bien que la disertó. Muy bien la compañera Virginia Bolten con su conferencia «La lucha económica».

Unión Fideiros. — Esta sociedad acordó celebrar el tercer aniversario de su fundación con una velada que tendrá lugar en el salón de la Casa Suiza, Rodríguez Peña 214, el día 16 de Abril próximo.

INFORMACIONES

Boycott. — Estos días ha circulado profusamente una hoja suelta con el siguiente contenido: «Boycott del civismo a «El Diario» de la tarde. A los ciudadanos honrados».

«Ni por luchas de banderlas, ni por rencores personales, sino en nombre de una alta moralidad pública, pedimos a los ciudadanos honrados...

guando todo el desprecio y repugnancia que vuestra polidumbre inspira.

«Motiva esta medida que se solicita de los hombres honrados, los siguientes hechos:»

«El gobierno Uruguayo paga 2.000 pesos mensuales a «El Diario» para que defienda a su gobierno, ataque a los blancos y al general Saravia.»

«El Diario» de la tarde defendiendo al gobernador Uzueta y a los latrocinios públicos de la provincia de Buenos Aires, porque se le paga 2.000 pesos a su director y se le ha ofrecido la secretaría por la provincia namburda.»

«El Diario» de la tarde aplaude al comercio del voto y defiende al pretor Villanera porqué éste le pasa 1.500 pesos por mes.»

«Estos hechos que como hace tiempo la opinión pública ha conocido que el Diario de la tarde vendido a esos tres caballeros no tiene la misma que en estos momentos de falseamiento de las instituciones y de burla de las leyes tiene la prensa nacional.»

«Aconsejamos a los hombres honrados no compren ni un ejemplar de «El Diario» de la tarde que vende sus opiniones al mejor postor.»

«Que sean conocidos los compradores de votos en los únicos que hagan un público exhibición de ese diario que se ha vendido y por lo tanto no debe venderse porque no tiene opiniones propias.»

«Della muestra de lo que es nuestra prensa! Le hace parca a La Prensa del farol.»

Policía y Jueces Argentinos. — Está en prensa este interesante volumen que contendrá los siguientes capítulos: La prensa, la policía y los jueces. La opinión pública, la policía y los jueces. La cultura policial. Hechos de la policía y los jueces. Cómo guardan la vida. Cómo cuidan la propiedad. Palizas policiales. Atropellos, abusos y explotación policíaca y jurídica. Magestad de la justicia. Verdadera misión de la policía.

José Jacobino. — La familia de este compañero, expulsado de la Argentina, desea saber de su paradero. Noticias a LA PROTESTA, Córdoba 350, Buenos Aires, Argentina.

Se pide reproducción en todos los periódicos obreros del mundo.

1° de Mayo. — Un grupo de compañeros tiene el propósito de publicar un número extraordinario en conmemoración del 1° de Mayo, en el que colaborarán compañeros conocidos.

Las agrupaciones del interior como de la capital pueden con anticipación recolectar fondos y hacer los pedidos que crean conveniente, para de este modo saber el límite que se ha de hacer.

Podrán dirigirse a M. Colombo, Redacción de LA PROTESTA, calle Córdoba 350, Buenos Aires.

Misión. — Para hacer ejercicios piadosos y adquirir méritos para la Hermandad de La Paz Silenciosa saldrán en misión de propaganda los bien aventurados ho Galletti y Pinto. Rocorrenán Mercedes, Chacabuco, Junín, Pergamino, Rosario, Córdoba, Santiago del Estero, Salta, Tucumán, Frías, La Banda, Rafaela, San Nicolás, San Pedro, Baradero y Alsina.

Ofrecemos a beneficio de la excursión...

sión, buen número de Protesta de números anteriores. Las ofrendas a los compañeros de esos puntos.

El duelo. — Esta semana se ha presentado la comedia del duelo, sin consecuencias, por supuesto, contra Carlos de Histro y Villanueva el honorable. Se dijeron que eran pueriles, se burlaron y quedaron tal como eran.

Es enterrar a los muertos que le tenemos la esperanza de un progreso... No embromen, etcé, para otra vez hagámoslo mejor, es un servicio que les hemos de agradecer.

Rómulo Ovidi. — Garantizada por compañeros tan serios como Basterra, Orsini, Reguera, Guglianone, Scopetani y D. Bernarioni, recibimos la denuncia de que R. Ovidi se ha vendido al gobierno Uruguayo para procurarle carne humana en forma de enganchados para el ejército.

Ovidi, según «Progreso de la Boca», sigue la táctica jesuita invocando el nombre de Garibaldi para cazar incautos. Damos la voz de alerta para que ningún hombre honrado tenga contacto con este vil.

En el próximo N° seremos más exentos.

Almanaque de la Revista Blanca. — Para facilitar la pronta salida de esta interesante publicación hemos reducido su precio a 30 centavos.

En libertad. — Tengo la satisfacción de comunicaros que con esta fecha hemos obtenido, Suárez y yo, la libertad bajo fianza. Agradecería diéscis a publicidad las siguientes líneas de AGRADECIMIENTO

Por medio de las presentes líneas, hago público mi profundo agradecimiento a todos los compañeros que durante mi prisión y a del compañero Casimiro Suárez, se han interesado por nuestra suerte.

A todos salud y pronta Anarquía, les desea

J. M. ACTIA.

Rosario, Marzo 11 de 1904.

La Aurora Social. — El Grupo «Libertad y Amor» del Rosario de Santa Fé, va a continuar la publicación del periódico cuyo título encabeza estas líneas y que antes aparecía en San Nicolás.

Se encarece a los compañeros, Societales y agrupaciones que tengan listas de suscripción a favor del mismo, las remitan a la siguiente dirección y a nombre del que suscribe: calle Mendoza 329 (Echesortu) Rosario de Santa Fé.—Ali Manzur.

Trabajo y Libertad. — Varios compañeros reunieron esta noche y resolvieron constituir un grupo que llevará el nombre Trabajo y Libertad.

El objeto de esta agrupación es dedicarse al estudio y a la propaganda, para lo cual pedimos a los demás centros libertarios, tanto de la capital como del interior y extranjero quequieran enviarnos folletos y periódicos de propaganda.

La correspondencia puede enviarse a nombre de Julio Fossa, calle Ecuador N. 588.

Sociedad de Resistencia de Marineros y Foguistas. — Lista de suscripción a beneficio de la familia de Ferruccio Zappalorti.

Lista N. 1 a cargo de Fernando Senra \$ 8,00, id 2 Manuel Gonzalez 16,70, id 4 Ramón Gimini 8,15, id 5 Inglesi 15,30, id 6 Inglesi 16,00, id 7 Juan Bonica 34,05, id 8 Atilio Bertí 12,30, id 9

id 12 id 13 Carmelo Contadino 25,00, id 17 Logia «Garibaldi» 5,00, id 19 Logia «Fideli d'Italia» 10,00, id 21 Manuel Tafani 23,75, id 23 Sociedad Mozos y Cocineros 50,70, id 25 Sociedad Obreros del Puerto 100,35, id 26 Juan Montañani 14,10, 27 Circulo Lgo Bassi 30,00, id 28 Vicente Segura 16,00, id 29 Miguel Magliozzi 5,00, id 31 Obreros Caldereros 25,50, id 32 Rodolfo Linchea 9,40, id 33 Obreros Albañiles 5,75, id 34 José Oneglio 21,80, id 35 Domingo Gómez 04,00, id 36 Juan Caferrata 28,65, id 37 Juan Montagnoli 19,50, id 38 José Sciascia 25,05, id 39 Antonio Salvetti 11,90, id 40 Miguel Martínez 10,50, id 41 J. Sciascia 20,75, id 42 A. Carbone 10,00, id 43 Ignacio Amato 12,55, id 44 Frauchetti Albano 06,15, id 47 Benedolini Bruto 11,00, id 48 José Sciascia 23,70, id 49 Eugenio Vicini 35,80, id 50 Juan Bonica 28,80, id 52 Nicolás Cauogni 25,80, id 53 Obreros de la Fábrica Cia. Gral. de Fosforos 03,25, id 54 Juan Bonica 28,35, id 55 Biviani 23,30, id 56 J. Bonica 11,35, id 58 Biviani 12,15, Por la compañera Ana Romero 22,90, id 51 57 - Sociedad de Marineros Bousak 10,00, Los maquinistas Bousak de la fábrica «Hija del Toro» 8,00.

Quedan sin publicar 15 listas por no haber sido entregadas, y por lo tanto rogamos a los compañeros que tengan listas en su poder se sirvan entregarlas en la brevedad posible para poder hacer el balance de lo recolectado.

La compañera Ana Romero ha comprado una corona con el libro recolectado por las Obreras de Buenos Aires, como también una corona por la Sociedad Mozos y Cocineros.—SINFORIANO CORVETTO, Secretario-gerente.

MOVIMIENTO OBRERO

Capital—Cocheros Particulares.—Se reunieron en asamblea general los cocheros particulares para tratar el asunto de las libretas que pensaba la Municipalidad hacerlos sacar, lo cual quedó sin tratar hasta que se pusiera en vigor.

Se acordó declararse la huelga parcial a la casa Artayeta Peret y Cia., situada en la calle Bariloche Mitre 1149, por haber despedido a un compañero.

Ebanistas.—Este gremio resolvió el lunes declarar la huelga general. Se reúnen en la U. G. de T. A la huelga de este gremio se han plerado los libreros de manabes.

Fideiros.—La Sociedad Unión Fideiros invita a todos los compañeros a concurrir a las asambleas y conferencias que se celebraran todos los sábados en el local de la Federación Obrera Argentina.

Interior—Caranel Suárez.—El Centro Cosmopolita de esa localidad, en su asamblea del 13 del corriente, resolvió adherirse a la F. O. A. Nombró además la nueva comisión administrativa.

Clacarra.—Declaráronse en huelga los panaderos de esta localidad. Reina gran entusiasmo. Que nadie vaya a suplantar a los huelguistas!

Tres Arroyos.—Terminó con el triunfo de los huelguistas, la huelga de panaderos de este pueblo.

SUSCRIPCIONES DESDE EL ÚLTIMO BALANCE

Marzo 6. De Ensenada p. c. de E. G. 2,74.—Día 7: P. M. 1,00. De Merlo G. N. 1,50. J. D. 3,00. E. D. 1,00. Día 9: De Bolívar (lista) 7,00. J. S. 5,00. De Rosario, C. G. 1,00. Día 10: De San Pedro J. M. 1,00. P. R. 1,00. De Trenque Lanoiet C. L. 2,00.—Día 11: S. P. 1,00. De Balcarlos T. M. 80.—Día 12: R. M. 1,00. Ventas 9,00.—Día 13: G. Defensores de las N. Ideas 1,75. M. C. 50. De Mendoza P. C. 5,00. De Rauch J. E. 05.—Día 14: De Paraná p. c. de Lucifer 22,35. G. R. (lista) 2,50. Lavero 01. De Santa Fé Grupo Dignidad Obrera 1,00. C. B. 50. Mercedes Bs. As. L. V. 5,60.—Día 16, Chacabuco R. D. 1,75. J. P. 1,00. M. F. 50. Rosario A. B. 1,00. C. (lista) 3,70. Sociedad U. Fideiros 2,45. Venta 4,00. Total 95,10.

patriotismo; el militar gana sus ascensos en tiempo de guerra y la guerra es también producto del patriotismo. «El patriotismo, y su consecuencia, las guerras, rinden una ganancia enorme al negocio de los periódicos y a muchos otros negocios. Cada escritor, preceptor profesor, se halla más seguro en su puesto, cuanto más predique el patriotismo. Todo emperador y rey, obtiene tanta más fama cuanto más cultive el patriotismo. Las clases gubernamentales tienen en sus manos el ejército, el dinero, las escuelas, las iglesias y la prensa. En las escuelas encienden el fuego del patriotismo en los niños por medio de historias que representan a su pueblo como el mejor de los pueblos y el que siempre tiene razón. En los adultos lo encienden por medio de expediciones, fiestas, monumentos y por medio de una prensa mentirosa, patriótica. (71)

puestos enemigos codiciaban saquear? (82) «Qué patriotismo sentían aquellos oficiales argentinos que, según Paz, (83) andaban merodeando a guisa de una horda de indios pampas y sacrificando a los heridos? Después del terrible desastre que los argentinos sufrieron en Venta y Media, y en tanto que los heridos y enfermos caminaban a pie y en el mayor abandono, las queridas de los jefes, dice Paz, eran sercidas en todo lo que querían, gastando muchas el tren de una marquesa, mientras muchos felicitaban eran abandonados porque sus fuersas no les permitían seguir adelante. (84) Confesamos que no vemos el patriotismo de tales acciones. Y como la abundancia de tales hechos es tanta, nos vemos obligados a reconocer que la carrera de las armas es un oficio como cualquier otro en cuanto a lo de ser mercenario. ¿Dónde está ese amor del jefe para el soldado, de que tanto se habla? ¿Dónde

le el grande, como le llaman los pobres diablitos de los maestros; qué patriotismo, preguntamos, animaría el corazón de ese hombre, cuando durante la campaña de Entre Ríos, permitía que sus soldados salieran a merodear y anducieran desatando el país como una horda de bárbaros, según el decir de Paz? (80) «Eran verdaderas expediciones en pequeño, dice el citado Paz, para las cuales se nombraban oficiales por el tiempo de la expedición y para lograr venirtros, habla que concurrir a arbitros ingeniosos, tales como anunciar que se iba a pagar o a pelear. (81) «Qué patriotismo era el de aquellos jefes y oficiales que durante la retirada del Sipe-Sipe, tan dolorosa para el ejército patriota, andaban propagando falsas noticias sobre supuestos ataques del enemigo, y aún llegaban a disparar algunos tiros, con el objeto de que los oficiales que iban a la vanguardia abandonarían, para huir, sus baules y cargas, que los su-

padre y madre; nada, absolutamente nada; para el buen militar no hay más que una cosa: La disciplina y esta le ordena obedecer al superior. El militar no es hombre; no puede ser ni dejar de ser patriota; el militar es un esclavo, pero un esclavo muy asqueroso y feroz, desdo que tiene galones en el kepi. Pero prosigamos presentando patriotas antes nuestros lectores. El patriotismo de la gente del sable es un patriotismo muy práctico, como el del mayor argentino Rostagno que con el grado de coronel sirvió en el ejército de Bolivia. Al retirarse porcióbio patrioticamente 2000 libras de una parto y 2000 pesos oro de otra. Rostagno fué substituido por otro gran patriota, el sargento mayor alemán Guthuman (72). Otro gran patriota, enchido de un patriotismo especialmente militar, fué el hoy coronel Sr. Mariano Espina, quien al decir de Del Marmol a fué el más terrible azote de las poblaciones de campaña

22 Véase la nota 42 de este trabajo. 23 José M. Paz, MEMORIAS Tómo I pág. 61. 24 José M. Paz, MEMORIAS Tómo I pág. 226. 25 José M. Paz, MEMORIAS, Tómo I pág. 620. 26 Véase la nota 41 de este trabajo. 27 La Protesta Mayo 12 de 1901.